



日刊 重労千葉

國鐵千葉動力車勞働組合

〒260-0017 千葉市中央区要町2番8号 (DC会館)
電話 { (鉄電) 千葉 2935・2939番
 (公) 043(222)7207番
 FAX 043(224)7197番

2001.2.14 No.5266

憲法改悪の

阻止に向けて

動労千葉は第9回全支部活動者研修会を1月28～29日、伊東グランドホテルにおいて開催した。今号では、動労千葉顧問弁護団の鈴木達夫弁護士が行なつた「憲法改悪阻止に向けて」の講演要旨を掲載する。

改憲攻撃の本格的開始の意味

改憲攻撃の本格的開始と今言えると思います。衆参両議院に憲法調査会が設置され両院が合して2年ないし3年ぐらいで改憲案をだそうとしています。憲法改悪の足音が高くなつてきている中でどういう過程の中で出てきたかを見ていきたいと思ひます。

第二次世界大戦の性格というものは、アジアをめぐる日米のあるいは英米の列強と日本のアジアをめぐる霸権争い。一言で言うと強盗同士の戦争ですね。強盗同士の戦争とアジア侵略、この二つの性格を第二次世界大戦は持っていたということを、今の憲法とか憲法論議を考える場合に非常に大事なことです。

戦後憲法の特徴

第一は象徴天皇制、日本の支配階級はこの一線だけは絶対に妥協できなかつた。

第二は戦争放棄。資本主義国の中で軍隊を持たない、戦争をしないと言い切つてゐる。

階級にとつてギリギリの妥協を迫られその中でできてきた憲法だといえます。「國体護持」天皇制（1条）と私有財産の不可侵（29条）つまり資本主義体制を残す、そのためには軍隊を持たず、戦争もないという憲法九条を入れる。しかし、沖縄を犠牲にした日米安保体制をつくった。このようにして出来てきたのが今の日本国憲法です。

憲法成立の背景は一つにはアメリカとの戦争に敗北し、アメリカは日本を自分の対抗勢力に二度とならないように戦後処理をした。二つ目には日本がアジアを侵略し、アジアの人々から叩き出された。三つ目には日本の「もう戦争は二度とごめんだ」という三つの要素があり、今憲法ができたといえます。今の憲法は当時の日本の立場

戦後の人民の いと改憲攻撃

第三は基本的人権の保障、これは不当な弾圧を許さない刑事司法の規定、生存権と労働基本権の保障、両性の平等などです。また、国民主権と国会優位、地方自治そして改正規定の厳格さがあると思います。

それから70年があり、中曾根の時代に続くわけです。70年闘争というのは戦後憲法体制の支柱である安保体制の最大の実体である沖縄から復帰闘争が起ころ、「平和憲法への復帰」とは本土労働者階級への期待と連帯だったんですね。

改憲攻撃の展開

次に中曾根の一戦後政治の総決算攻撃です。総決算して「床の間に新しい憲法を飾る」と言つているんです。そのために総評・社会党ブロックを解体する。その軸は国鉄労働者の闘争を屈服させる事だとして分割・民営化に踏み込んできた。だから動労千葉や国労闘争団の闘いでは憲法改悪を許さない闘いであります。

**改憲攻撃の
新たな展開**

今どういうことが起つていいか
るかということに入つていきを
いと思います。「押しつけ」と
いうことが言われています。し
かし、押しつけだけでは「憲法
の定着」を壊せない。次に出で
きているのは「現実に合わない
特に自衛隊は合わないんだ、し
うがないからあるものに合わせ
ようとする。またこれもインチ
キなんですが環境権とか、プラ
イバシー権とかこういうものを
盛り込むために憲法を変えようと。
しかしこれは13条で確立され
ています。

憲法調査会に石原慎太郎が出
てきました。その中で「日本が
軍事産業国家として世界史に登
場しなければ白人の植民地支配

がいまもつづいている「今の憲法は白人がつくつて押しつけたんだ」「こんな憲法は国会で否決しろ」ということを言つてゐる。

公共の福祉というものは曖昧だから、もつと国の安全や公の利益、公共の利益に変えようと個人の権利の保障を制約しようとすることも言われています。いろいろ新しい憲法をなんとかんだと言っていますが第9条が最大のテーマです。最後に激しい改憲攻撃の背景をしつかりと見据えようということです。その根本には日本と世界の資本主義が行き詰まっている。アジアの霸権をめぐる日米対立は非常に深まっている。ということは憲法を改正して戦争をやるしか生き延びれない。そのためには憲しようとしている。改憲は労働者とか民衆、その物の考え方そのものの、根本的価値観を変更に向かって変えようとする大変な攻撃なんだというのがわたくしの結論です。